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50 ans de la Fédération Holstein Fribourg  

Mercredi 8 mars 2023, Espace Gruyère  

 

Allocution de M. Didier Castella, Président du Conseil d’Etat 

 

« Produire mieux, oui ! Produire moins, non ! » 

 

Mesdames, Messieurs, 

Chères éleveuses et chers éleveurs, 

Chères et chers amoureux des Holstein,  

 

Oui, j’ose le terme amoureux car c’est une réelle histoire d’amour qui nous lie, nous le canton de 

Fribourg à nos vaches. Une histoire qui perdure grâce à votre passion.  

Si nous ne pouvons pas clamer le droit d’origine, la Holstein est tout simplement le drapeau 

fribourgeois à 4 pattes. Il faut dire qu’elle s’est imposée par sa modernité et sa productivité. 

Pouvoir fêter les 50 ans de la Fédération cantonale est le résultat d’un engagement de passionnés : 

vous toutes et tous et vos prédécesseuses et prédécesseurs.  

Si le noir et le blanc de la Holstein se fondent parfaitement dans le paysage fribourgeois, l’arrivée de 

cette race ne s’est pas faite sans une certaine résistance des plus fervents défenseurs des autres 

fédérations d’élevages.  

Il a fallu se battre et en tant que directeur de l’agriculture, je suis heureux de pouvoir dire qu’à l’image 

de vos prédécesseurs, les miens ont fait le job en apportant un soutien à la démarche des éleveurs 

fribourgeois dès le départ.  

La relation entre les éleveurs et le canton a toujours été forte : vous comptez pour le canton et j’espère 

que nous vous le rendons bien grâce à nos différents soutiens.  

J’ai pris l’habitude d’évoquer l’exemple du monde agricole et d’attirer l’attention sur la révolution 

que le secteur a subi, sur sa capacité d’adaptation tout en étant trop souvent accusé de « conservateur 

» par les non-initiés.  

Si tout le secteur agricole est concerné par cette révolution, le domaine de l’élevage détient une place 

en première ligne.  

Durant ces 50 ans, si je prends en compte uniquement les dates clés : 

 en 1977, c’est la mise en place du contingentement laitier, 

 en 1992, c’est la mise en place du système des paiements directs, 

 en 1997, l’Interprofession du Gruyère est fondée, 

 1999 voit la suppression de la garantie du prix et d’écoulement du lait accordée par la 

Confédération, 
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 en 2001 le gruyère obtient son label AOC, 

 enfin la fin du contingentement laitier en 2009.  

Qu’est-ce qui se cache derrière toutes ces dates pour les producteurs et les éleveurs : des injonctions 

à plus produire, puis à ne pas plus produire, puis à produire plus écologique, puis à s’adapter au 

marché, puis à se distinguer dans ce marché, puis à produire moins cher. 

Vous êtes à l’opposé du conservatisme, mais bien en adaptation permanente.  

Autant de défis à relever qui nécessitent d’avoir les outils et les connaissances adéquates, associées à 

un certain esprit d’ouverture. La Holstein fait partie des clés qui ont permis de relever les défis.  

Je ne vous cache pas que les défis à venir ne sont pas forcément plus simples, les enjeux liés au climat, 

à la protection de l’environnement, du bien-être animal, des eaux sont énormes. 

Nous devons tous faire notre part mais l’agriculture fait face à des attentes énormes de la part de la 

population.  

Si la population se trompe parfois, comme sur l’image « conservatrice » du monde agricole, il serait 

toutefois faux d’ignorer ou de se désintéresser de ces enjeux climatiques car les besoins 

d’amélioration dans ces thématiques sont bel et bien réels : 

Qu’on parle de gaz à effet de serre pour le climat, d’excédent d’ammoniac et d’azote pour la 

biodiversité ou d’antibiotiques pour la santé. 

Mais sans oublier votre raison d’être et de travailler pour votre mission première, nourrir la 

population, élément que je me plais à rappeler régulièrement.  

Ce défi de nourrir la population en denrées de haute qualité qui, s’il a été quelque peu oublié depuis 

une vingtaine d’année, revient ou va revenir sur le devant de la scène. 

La guerre en Ukraine, la récession mais aussi l’augmentation de la population dans un contexte de 

diminution des terres agricoles n’y sont pas pour rien. Dans ce contexte, l’élevage bovin a toute sa 

place.  

Comme lors de la création de cette belle fédération, ensemble, nous y arriverons.  

Sachez que je soutiens et soutiendrai toujours une production moderne, améliorée, compétitive, 

évolutive. Mais je ne dirai jamais « Produisez moins ! » Produisez mieux : oui ! Produisez moins : 

non ! Tradition et innovation doivent cohabiter ensemble et surtout fonctionner ensemble.  

Elles doivent se nourrir l’une de l’autre. Et je dis devant vous sans exagération : vous êtes un 

magnifique exemple de cela.  

Vous portez des valeurs, vous respectez des valeurs mais vous acceptez et promouvez le changement. 

C’est fondamental pour la réussite, pour la survie de nos activités. No pain, no gain, sans effort, pas 

de réussite.  

Le gouvernement fribourgeois que je représente aujourd’hui vous félicite, vous les membres de 

Holstein Fribourg. Il forme tous ses vœux pour vos 50 ans. 

Conscient d’un certain mal être face au peu de reconnaissance de la société malgré le travail effectué, 

il vous dit sa gratitude et vous souhaite tout le meilleur pour les 50 ans prochaines années et celles 

qui suivront ! 

Merci de votre attention. Je vous suis reconnaissant de votre engagement malgré les difficultés. 

Persévérez, continuez tel un condamné à se défendre, quand on veut, on peut changer les choses. 


